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教育组的支持下，受“春晖计划”的资助， 2003年9月--12月

，我利用学术休假的机会回国在陕西和贵州两省的数所高等

院校进行了一系列的学术交流活动，其中包括系列讲座，专

题报告，与师生座谈，去基层参观。 与从前回国不同的是，

这次在国内停留时间较长，从而有机会对中国在过去20余年

间发生的巨大变化做一些近距离的观察。对人们的精神面貌

，思想感情有了较为深入细致的了解。与其说是一次学术休

假，不如说是一次社会调查更确切。国内这些年来经济改革

，教育改革取得的成就与存在的问题给我留下了极为深刻的

印象。回到美国以后，不仅周围的中国朋友，许多美国同事

和朋友也都非常有兴趣从我这里了解中国的情况以及我的亲

身感受。 我是1985年从陕西师范大学以自费公派的形式到美

国留学的。1990年在美国阿姆赫斯特的麻州大学取得博士学

位，后应聘到位于美国南部摩比尔市的南阿拉巴马大学，任

教于数学与统计系，至今有14年了。利用学术休假回国的想

法在我心中由来已久，为自己学习工作过的母校做一些具体

的实事更是我多年的心愿。 2002年感恩节期间，休斯顿领馆

教育组的马燕生参赞和徐家海领事来到摩比尔，看望在南阿

拉巴马大学学习和工作的留学人员，并转达了国家对留学人

员的三点殷切期望（大意）：利用各种形式回国服务；在专

业的学术交流以外多关心国内的高等教育改革；尽可能地把

工作的重点放在西部。当他们了解到我的想法后立刻给予了



肯定，向我介绍了“春晖计划”，并在很短的时间里批准了

我的申请。 正像我们对祖国的思念具体表现在对自己的家乡

父老的思念一样，回国服务可以具体地从为自己的母校，为

自己工作过的单位干点ㄦ实事做起。特别是在当前国家强调

西部建设的形势下，我们这些曾经在西部学习工作过的，或

父母家人在西部的海外学人，比别人更多了一份责任。另外

，我把回国的重点放在了陕西师大，也是因为南阿拉巴马大

学在美国大学中的地位与陕西师大在国内的相对地位有着许

多相似之处，自己在国外十几年来的教学，研究和行政工作

的经验或许会对国内同类型院校有些用处。 经济改革开放的

结果和国家对教育加大力度的投入，使国内绝大部分高等院

校在办学的硬件方面已经是今非昔比。陕西师范大学数学与

信息科学学院专门为我提供了一间宽敞明亮的办公室，并配

有计算机和打印机，条件比我在美国的办公室并不差。通过

网络我可以与自己在美国的同事们随时保持联系。另外，国

内高校的人事部门在引进人才的工作中进一步解放了思想，

提出了“不求所有，但求所用”的口号。许多学校都有专门

为国内外专家，特邀短期讲学人员准备的公寓房，并提供生

活补贴。尽管各地区，各校的情况不同，但是如果要求不过

分的话，我个人认为这些条件已经相当不错了。 但是由于历

史原因造成的东西部经济发展的不平衡，西部各省的人才流

失，“孔雀东南飞”的现象的确不容乐观。西部的教育事业

比以往任何时期都更需要全社会的关心和支持。陕西师范大

学的校领导对我学术休假回国不去京津沪，或东南沿海经济

发达地区而是回母校甚是赞赏。校人事处还专门安排我在教

师节暨欢迎新教师的茶话会上讲话。当时，我引用了一句人



们常说的“回国服务不需要理由”的后面，又加上了一句，

“回自己的母校尽微薄之力更不需要理由”。这是真心话。

当夜深人静，漫步在这即熟悉又陌生的校园时，我心中常常

难以平静。既为我们这个国家，为这个学校，也为自己这些

年来的变化感慨万千。对人们常说的“回家的感觉”，对所

谓的“归属感”有了不一样的体会。有时我也奇怪自己哪ㄦ

来的那么多感慨：是过了知天命之年的人常有的人生沧桑之

感，还是像歌词里唱的那样“不是我不明白，这世界变化太

快”, 或是二者兼而有之？ 在这次回国的四个月里，我的大

部分时间是在陕西师范大学度过的。陕西师范大学数学与信

息科学学院专门为我安排了40个学时的系列讲座，并列入了

正式的研究生课程计划（2学分）。我的任务主要是用英语讲

授与自己研究工作有关的分析与几何不等式，和古典几何中

的动力系统问题。其目的一是向研究生，青年教师，以及程

度较好的本科生介绍一些内容适当的研究课题，强调分析、

几何、代数、拓扑等不同数学分支在研究中的相互渗透，从

而把数学作为一门整体的学问而不是过早地把自己束缚在过

窄的领域里。二是想通过这样的教学活动提高研究生和青年

教师用英文交流数学的能力。 由于2002年国际数学家大会在

中国的召开，国内上下很是为数学“热”了一阵子。作为此

次会议的拓扑学卫星分会场，陕西师大迎来了众多世界各地

的优秀数学家。能否尽快地提高用英语与国际上数学同行进

行交流的能力，对数学专业的师生来讲，其重要性是无需多

加说明的。我上第一节课时，原定25人的小教室一下拥进50

多人，不少人[1] [2] [3] 下一页 100Test 下载频道开通，各类

考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


